
Investimento

Nova vacina contra HPV deve
reduzir risco de tumores em 90%

SAÚDE DE CANTAGALO DEVE ATENDER
MAIS DE 200 PACIENTES NO ‘DIA D’

A campanha que enfatiza a saúde do homem e a prevenção do
câncer bucal já começou. O dia principal da iniciativa

acontece amanhã (18), no antigo hospital 
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PREVENÇÃO
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PROMOÇÃO
SÃO MAIS DE 

E VOCÊ AINDA CONCORRE A UMA
HILUX SR 4X4 AUTOMÁTICA

PRÊMIOS INSTANTÂNEOS
6 MIL

SORTEIO DA HILUX ZERO KM
13 de dezembro de 2023

Participe até
30 de novembro de 2023 em
vemcomigoprosicoob.com.br

Campeonato Regional de MTB
em Laranjeiras reunirá mais
de 250 ciclistas 

P. 03

Com atletas de mais de 50 cidades do Sul, o evento esportivo, promovido 
pela Acals e prefeitura, ocorre amanhã (18) e contará com três trajetos 
que iniciam na Fase

DESAFIOJOHN DEERE 
LANÇA 

MOTOR A 
ETANOL 

CORREIO RURAL
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20 MORADORES 
DE MARQUINHO 

DOAM 
SANGUE EM 

GUARAPUAVA 

ORIENTAÇÃO

P. 05

ALUNOS DE TRÊS 
BARRAS FICAM 
EM 1º LUGAR 

EM PROJETO DA 
ENGIE

PRESERVAÇÃO

P. 05

Corti acompanha 
início das operações 
de leite na fronteira 

“Não podemos admitir que o 
produto importado ilegalmente 

compita de maneira desleal com o 
leite brasileiro”, destaca

o parlamentar
P. 07

CRISE

Estado libera R$ 
30 milhões para 
recuperação de 
estradas rurais

Em apenas duas semanas, após 
a criação do Fundo Estadual para 

Calamidades, já foram liberados R$ 
8,9 milhões para 25 municípios

P. 08

INVESTIMENTO

CAMPANHA 
DA ACILS 

SORTEARÁ
R$ 30 MIL EM

VALE-COMPRAS

NATAL PREMIADO

P. 03
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No panorama empresarial atu-
al, a multicanalidade emergiu 
como uma estratégia essen-

cial para expandir o alcance e a in-
teração com os clientes. No entanto, 
à medida que as organizações mer-
gulham nessa esfera, um desafio 
surge: a cibersegurança na multi-
canalidade e a proteção dos dados 
sensíveis dos clientes.

A integração de canais e pla-
taformas e a amplitude das ame-
aças

À medida que as empresas ex-
pandem sua presença online por 
meio da multicanalidade, a comple-
xidade das ameaças cibernéticas 
também aumenta exponencial-
mente. Cada canal é uma porta de 
entrada em potencial para ataques 
diversos, o que levanta questões so-
bre maneiras de criar uma estratégia 
unificada de cibersegurança que 
leve em consideração a diversidade 
de plataformas e protocolos.

Abordagem adaptativa de ci-
bersegurança

A abordagem convencional e 
engessada para a cibersegurança já 
não é suficiente. Ao invés disso, as 
empresas podem adotar uma abor-
dagem adaptativa, pela qual siste-
mas de IA e machine learning moni-
toram e respondem às ameaças em 
tempo real, ajustando automatica-
mente as defesas de acordo com os 
padrões de ataque observados em 
diferentes canais.

Intercâmbio de dados sensí-
veis na era da multicanalidade

A troca de informações sensí-
veis entre canais é uma realidade 
inevitável na multicanalidade. Por 
outro lado, essa troca aumenta a 
exposição dos dados, tornando-os 

vulneráveis a violações e vazamen-
tos. A adoção de uma criptografia 
homomórfica, por exemplo, oferece 
uma inovação interessante. A inicia-
tiva consiste no processamento de 
dados em sua forma criptografada, 
protegendo-os durante todo o ciclo. 
Isso garante que, mesmo em um 
ambiente multicanal, os dados per-
maneçam protegidos, reduzindo o 
risco de comprometimento.

Regulamentação de proteção 
de dados e plataformas unifica-
das de governança

À medida que os canais se mul-
tiplicam, a adesão às regulamenta-
ções de proteção de dados, como 
GDPR e LGPD, torna-se uma ta-
refa mais complexa. Uma falha em 
cumprir essas regulamentações 
pode resultar em repercussões le-
gais e danos à reputação. Platafor-
mas unificadas, que centralizam a 
governança de dados em todos os 
canais, podem ser a chave para per-
mitir uma visão 360° das práticas de 
segurança em todos os meios, per-
mitindo ajustes ágeis sempre que 
necessário.

Treinamento de pessoal
A gamificação do treinamen-

to em cibersegurança pode trazer 
uma abordagem que contribui para 
a conscientização e educação dos 
funcionários, estimulando a atuali-
zação de boas práticas no dia a dia. 
Simulações interativas de ataques 
em diferentes canais, por exemplo, 
não apenas ensinam os funcionários 
a identificar ameaças, mas também 
os colocam em situações realistas, 
aumentando a eficácia do treina-
mento.

A multicanalidade trouxe uma 
nova dimensão de desafios de ciber-
segurança e proteção de dados sen-
síveis. No entanto, esses desafios 
não precisam ser encarados como 
obstáculos intransponíveis. Através 
da inovação, da adaptação e do pen-
samento criativo, as empresas po-
dem transformar essa complexidade 
em uma vantagem competitiva. Ao 
abraçar as soluções apresentadas, 
as organizações podem não apenas 
proteger seus dados, mas também 
construir confiança duradoura com 
os clientes em um mundo cada vez 
mais digital e interconectado.

A saúde é um bem precio-
so que, muitas vezes, é 
negligenciado dia-a-dia. 

Para os homens, essa tendência 
é ainda mais evidente, seja pela 
falta de acesso aos serviços 
de saúde ou pela hesitação em 
buscar cuidados preventivos. É 
nesse contexto que o Novembro 
Azul se destaca, iluminando a 
importância da prevenção e do 
cuidado com a saúde masculina.

O câncer de próstata, o se-
gundo tipo mais comum entre os 
homens globalmente, e o tercei-
ro no Brasil, é uma preocupação 
significativa. Estima-se que em 
2023, 71.730 novos casos serão 
registrados no país. Diante des-
se cenário, a conscientização 
se torna uma arma poderosa na 
luta contra essa doença.

Além dos números, é funda-
mental compreender os sinais 
que o corpo pode emitir. Dificul-
dade para urinar, dor pélvica, 
fraqueza muscular e alterações 
na ejaculação podem ser indica-

tivos do câncer de próstata. Fa-
tores de risco como idade, his-
tórico familiar, raça e hábitos de 
vida merecem atenção, incluin-
do a relação com a obesidade, 
tabagismo e consumo de álcool.

O diagnóstico precoce é o 
pilar central na batalha contra 
o câncer de próstata. O exame 
de toque retal, realizado por um 
médico, é uma ferramenta efi-
caz nesse processo. Embora o 
teste de PSA seja uma opção, 
sua aplicação não é rotineira 
devido a possíveis resultados 
falsos positivos.

Em Cantagalo, a secretaria 
de Saúde promove uma campa-
nha abrangente durante o mês, 
envolvendo coleta de exames, 
testes rápidos e palestras sobre 
saúde. Essa iniciativa exemplar 
visa criar uma conscientização 
duradoura sobre a importância 
da prevenção.

Para todos os homens, a 
partir dos 45 anos, é crucial pro-
curar um médico para o exame. 
Aqueles com histórico familiar 
de câncer de próstata devem 
iniciar os exames aos 40 anos. 
A prevenção é o caminho para 
uma vida mais saudável, e o No-
vembro Azul nos lembra disso.

Em última análise, cuide-
-se, homem! A prevenção não 
é apenas uma defesa contra 
o câncer de próstata, mas um 
investimento em uma vida mais 
longa e saudável. Faça da 
conscientização um compro-
misso contínuo e incentive ou-
tros homens a fazerem o mes-
mo. Unidos, poderão construir 
uma comunidade mais saudá-
vel e resiliente.

Conscientização e o cuidado 
com a saúde masculina

A prevenção é 
o caminho para 
uma vida mais 
saudável, e o 
Novembro Azul 
lembra a
todos disso

O ressurgimento das 
tensões religiosas 
em diversas esferas 
globais ressalta a 
imperatividade de um 
Estado voltado para a 
convivência entre todas 
religiões
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EDITORIAL
Desafio da cibersegurança na 
multicanalidade: segurança cibernética 
e proteção de dados sensíveis

ARTIGO TÚNEL DO TEMPO
17 de novembro

1183 — A Batalha de Mizushi-
ma tem lugar na costa japone-
sa onde a força de invasão do 
samurai Minamoto no Yoshi-
naka é interceptada e derrotada 
pelo clã Taira.
1292 — João Balliol torna-se rei 
da Escócia.
1405 — Xarife ul-Hāshim de 
Sulu estabelece o Sultanato de 
Sulu.
1511 — Henrique VIII de Ingla-
terra conclui o Tratado de West-
minster, uma promessa de ajuda 
mútua contra os franceses, com 
Fernando II de Aragão.
1558 — Início do Período eli-
sabetano: a Rainha Maria I de 
Inglaterra morre e é substituída 
por sua meia-irmã Isabel I.
1717 — Início da construção do 
Convento de Mafra.
1796 — Guerras revolucionárias 
francesas: Batalha da ponte de 
Arcole: as forças francesas der-
rotam os austríacos na Itália.
1800 — O Congresso dos Esta-
dos Unidos realiza sua primeira 
sessão em Washington, D.C.
1810 — A Suécia declara guerra 
ao seu aliado Reino Unido para 
iniciar a Guerra Anglo-Sueca, 
embora nenhum combate ocor-
ra.
1811 — José Miguel Carrera, ati-
vista da independência do Chile, 
é empossado como presidente 
da Junta Executiva do governo 
do Chile.
1820 — O capitão Nathaniel Pal-
mer se torna o primeiro america-
no a ver a Antártida (a Península 
de Palmer é mais tarde nomea-
da em homenagem a ele).
1831 — Equador e Venezuela 
se separam da República da 
Colômbia (o país antes da se-
paração é chamado de Grã-Co-
lômbia pelos historiadores para 
o diferenciar da Colômbia atual, 
porém na época seu nome ofi-
cial era República da Colômbia).
1837 — Um terremoto em Val-
divia, centro-sul do Chile, causa 
um tsunami que leva a uma des-
truição significativa ao Havaí, o 
que hoje é a Polinésia Francesa 
e ao longo da costa do Japão.[2]
1863 — Guerra Civil America-
na: Cerco de Knoxville começa: 
forças confederadas lideradas 
pelo general James Longstreet 
colocam Knoxville, Tennessee, 
sob cerco.

Ruy Ribeiro Guimarães Neto, Diretor de Tecnologia na Zenvia



Neste final de semana, La-
ranjeiras do Sul será palco 
do Desafio de Mountain 

Bike (MTB), promovido pela As-
sociação dos Ciclistas Amigos 
de Laranjeiras do Sul (Acals). A 
iniciativa, apoiada pela prefeitura 
e secretaria de Esportes, busca 
incentivar a prática e a cultura do 
ciclismo, e vem ganhando desta-
que desde o seu primeiro evento 
local em 2022, que reuniu mais 
de 300 participantes.

Convite
De acordo com a vice-presi-

dente da Acals, Emanoeli Patricia 
Lodi, com o sucesso da edição 
anterior, a associação foi convi-
dada a integrar o Campeonato 
Regional do Sudoeste de MTB 
2023, consolidando ainda mais 
o evento no cenário esportivo da 
região. “Este ano, a expectativa 
é reunir cerca de 250 atletas de 
50 municípios, envolvendo par-
ticipantes dos estados do Para-
ná, Santa Catarina e Rio Grande 
do Sul. O público estimado é de 
aproximadamente 400 pessoas, 
incluindo familiares dos compe-
tidores, tornando o desafio uma 
atração para toda a comunidade”, 
enfatiza Manu.

Desde 2019, quando a Acals 
promoveu o primeiro Cicloturismo, 
os atletas expressaram o desejo 
de uma competição oficial. “Com 
o apoio da secretaria de Esportes 
e da prefeitura, o ‘1º Desafio La-
ranjeiras de MTB’ tornou-se uma 
realidade, com o objetivo de incen-
tivar o ciclismo, promover o uso da 
bicicleta e impulsionar o comércio 
local”, celebra a vice-presidente.

Objetivo
Manu destaca que o desafio 

não visa lucro, e ao longo dos anos, 
o evento tem contribuído significa-

tivamente para causas sociais. Em 
2019, por meio do Cicloturismo, fo-
ram arrecadados alimentos para a 
Associação de Pais e Amigos dos 
Excepcionais (Apae). “Em 2022, 
repassamos R$4.500 à prefeitura, 
destinados à compra de cestas bá-
sicas. Este ano, a tradição de so-
lidariedade continua, com 50% do 
valor arrecadado sendo destinado 
a ações beneficentes”.

Circuito
A prova terá início na Fase a 

partir das 6h30 e contará com três 
trajetos distintos: Light, de 10 km, 
Sport com 33 km e Pro, com 55 
km, proporcionando desafios para 
diferentes níveis de habilidade.

Manu detalha que o Desafio 
Laranjeiras de MTB faz parte do 
‘Campeonato Regional Sudoeste 
de MTB 2023’, composto por seis 
etapas em diferentes cidades. “A 
final, que acontece neste domin-
go (19), distribuirá R$ 24 mil em 
premiações em dinheiro para os 
cinco primeiros classificados nas 

categorias Elite e Pro. Além disso, 
haverá uma premiação especial 
de mil reais para o Rei e Rainha 
do Desafio Laranjeiras de MTB”.

Conforme ela, o evento tam-
bém destaca o ranking das equi-
pes, que os atletas de Laranjeiras 
já lidera. A organização do Desafio 
está empenhada em proporcionar 
uma experiência de qualidade, 
de ciclista para ciclista. “O Desa-
fio promete ser um momento de 
celebração do ciclismo, reunindo 
atletas, entusiastas e a comunida-
de local em um evento marcante 
para a região”, finaliza Manu.

Incentivo
Para o secretário de Esportes, 

Rafael Nascimento, a administra-
ção municipal, por meio da pasta, 
reconhece a relevância de gran-
des eventos esportivos na cidade. 
O projeto em pauta visa promover 
entretenimento, estimular a eco-
nomia e impulsionar o turismo 
esportivo. Essa iniciativa abrange 
diversas modalidades, com des-

taque para o ciclismo, uma vez 
que há uma significativa demanda 
e interesse nesse esporte. “Além 
de incentivar a prática do ciclismo, 
que engloba tanto a vertente de 
alto rendimento quanto a promo-
ção da saúde e qualidade de vida, 
a administração municipal tem 
obtido sucesso ao atrair várias 
associações e praticantes dessa 
modalidade”, enfatiza Rafael.

Conforme ele, essas parce-
rias não apenas fortalecem a pre-
sença do ciclismo na região, mas 
também contribuem para dinami-
zar a economia local e proporcio-
nar entretenimento à população, 
além de impulsionar o turismo 
esportivo. “Essas parcerias bem-
-sucedidas têm se mostrado efi-
cazes em alcançar os objetivos 
propostos, promovendo o desen-
volvimento esportivo, econômico 
e turístico em nossa cidade. Esse 
será um grande evento”, finaliza 
Rafael. 

A Associação Comercial e 
Empresarial de Laranjei-
ras do Sul (Acils), deu iní-

cio a campanha ‘Natal Premia-
do’, no início deste mês. Neste 
ano, a iniciativa, que se estende-
rá até 29 de dezembro, promete 
movimentar o comércio local du-
rante a temporada  e oportuniza 
aos clientes a chance de ganhar 
R$ 30 mil em vales-compras. 

Participam da campanha di-
versas empresas locais, identi-
ficadas com o cartaz do ‘Natal 
Premiado’. Clientes que optarem 
por esses estabelecimentos po-
derão receber cupons para con-
correr a 40 prêmios, com valores 
que variam de R$250 a R$10 mil.

Os sorteios ocorrerão nos 

dias 15, 22 e 29 de dezembro, 
proporcionando várias oportuni-
dades para que os participantes 
levem para casa os desejados 
vales-compras. Com essa distri-
buição estratégica, a campanha 
da Acils pretende manter a ex-
pectativa de consumo no comér-
cio local durante todo o período.

Como concorrer
Para participar, os clientes 

devem efetuar compras nas lo-
jas participantes, identificadas 
pelo cartaz do Natal Premiado, 
e solicitar seus cupons de parti-
cipação. Cada compra realizada 
representa uma chance adicio-
nal de ganhar os prêmios sorte-
ados.

A iniciativa conta com o 
patrocínio da Cooperativa de 
Crédito Sicredi, para reforçar o 
compromisso da instituição com 
o fomento ao comércio local e o 
estímulo à economia regional.

A Acils incentiva a comuni-
dade a se engajar ativamente 
na campanha, prestigiando os 

estabelecimentos parceiros e 
contribuindo para um Natal ain-
da mais especial em Laranjei-
ras. Não perca a oportunidade 
de realizar suas compras de fim 
de ano nas lojas participantes e 
concorrer aos atrativos prêmios 
oferecidos pela Campanha Na-
tal Premiado.

Campeonato Regional do Sudoeste
de MTB deve reunir mais de 350 ciclistas 

Com três percursos que partem da Fase, o evento esportivo, que acontece
amanhã (18), destinará 50% do valor arrecadado a ações beneficentes
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Campanha ‘Natal Premiado’ da Acils 
sorteará mais de R$ 30 mil em prêmios

Acals

Eleandro Rodrigues - Campo Aberto 

Rildo safraider foi o comtemplado de Laranjeiras 
do Sul. O cooperado receberu 10 mil em conta

O evento é promovido pela Acals, em parceria com a prefeitura de Laranjeiras. A primeira 
edição do desafio aconteceu em 2022, onde os laranjeirenses se destacaram 

Muitos alemães ainda hoje 
em dia, não se conformam 
que Adolf Hitler não nasceu na 
Alemanha e sim, na Áustria. 
País da mesma língua, mesma 
cultura e costumes. Viena 
das famosas Óperas, para lá 
emigraram compositores e 
músicos alemães. 

Hitler adorava ouvir 
Strauss. Uma revelação do 
ministro da propaganda do 
Reich Goebbels, dá uma ideia 
da motivação mais profunda 
do Regime de Hitler, quando 
deplora o fato de que a Áustria, 
durante a anexação de 1938, 
não ter oferecido nenhuma 
resistência. “Poderíamos ter 
destruído tudo”. 

Aproveitando o gancho 
para justificar sua permanência 
em Berlim, o Führer disse 
que, assim, poderia proceder 
racionalmente diante de 
qualquer indicação de 
fraqueza. 

É nesse contexto que 
surge a lamuriosa observação 
sobre o verdadeiro motivo dos 
ataques de desespero qeu o 
perseguem com frequência 
cada vez maior. “Depois de 
tudo, lamenta-se por ter sido 
bom demais”. 

Hitler adorava a culinária 
austríaca tanto que sua 
cozinheira também era de lá. 
Depois de fazer sua última 
refeição antes do suicídio 
elogiou mais uma vez a 
comida dela. “Sehr gut” - 
muito bom.

Enquanto isso, lá fora, 
uma imagem de horror, 
pessoas gravemente feridas, 
moribundos e mortos; um 
fedor de decomposição 
insuportável. Deitados 
nesse meio, encontravam-
se soldados fardados 
completamente bêbados. Não 
resta dúvida que as regras de 
boa conduta seguidas durante 
toda uma vida continuavam 
sendo honradas pela grande 
maioria. Porém, cobiça e 
delinquência dominavam 
o cenário.  Donas de casa 
saíam, ainda sob o fogo da 
artilharia inimiga, e percorriam 
os distritos residenciais 
parcialmente destruídos, 
saqueando o que podiam 
como se nada tivesse dono. 

“Tribunais de rua” se 
formavam isoladamente e 
abriam processos relâmpago 
que terminavam em execução: 
com um cartaz pendurado 
no pescoço com os dizeres 
“Roubei meu concidadão”, 
pessoas eram enforcadas na 
árvore mais próxima”

Os últimos dias de 
uma nação - Parte III

Reinoldo 
Back

*Colunista do Jornal Correio do 
Povo desde 2004

envelope colunadoback@hotmail.com



O Papiloma Vírus Humano, 
(HPV) é uma ameaça mais 
comum do que se imagina, 

atingindo a maioria das mulheres 
em algum momento de suas vi-
das. Embora nem sempre cause 
problemas, sua presença está 
associada ao surgimento de verru-
gas e, mais preocupante ainda, ao 
desenvolvimento de câncer. Para 
entender melhor essa questão e 
se proteger contra esse agente in-
feccioso, é crucial conhecer seus 
detalhes.

Disseminação silenciosa 
Existem centenas de tipos de 

papilomavírus humanos, o nome 
oficial desse agente infeccioso. 
Estudos indicam que 80% das 
mulheres terão contato com o 
HPV em algum momento de suas 
vidas, com uma incidência de in-
fecção entre 25% e 50%.

Embora as estatísticas para 
homens sejam menos robustas, 
uma revisão recente publicada no 
periódico The Lancet revelou uma 
prevalência de infecção por HPV 
de 31%, sendo que os tipos de alto 
risco, relacionados ao câncer, po-
dem afetar até 21% da população 
masculina.

Homens, independentemente 
de orientação sexual, são acon-
selhados a tomar precauções, 
incluindo a vacinação durante a 
adolescência e visitas regulares 
ao urologista. Exames clínicos e 
laboratoriais são essenciais para 
identificar lesões suspeitas.

Sinais de uma
infecção invisível

Transportado pelos fluidos 
corporais, o vírus tem afinidade 
por mucosas genitais, anais e da 
garganta. Muitas vezes, a infecção 
ocorre de forma assintomática. 
Quando os sintomas aparecem, 
as verrugas (condilomas), são a 
manifestação mais comum, po-
dendo crescer e se agrupar, asse-
melhando-se a uma árvore.

Câncer
O perigo real reside no fato de 

que alguns tipos de HPV podem 
permanecer latentes por anos an-
tes de se transformarem em tumo-
res. Lesões pré-cancerosas, mui-
tas vezes indetectáveis a olho nu, 
precedem o câncer, geralmente 
no colo do útero, mas também em 
outras áreas do corpo, como boca, 
ânus e pênis.

Infiltração genômica
O câncer ocorre quando o vírus 

consegue infiltrar-se no genoma, 
desativando mecanismos proteto-
res e desencadeando mutações 
que transformam células normais 
em cancerosas. Fatores como ge-
nética e imunidade desempenham 
papéis cruciais nesse desfecho, 
destacando a importância de com-
preender a complexidade dessa 
ameaça invisível.

Nove variantes do HPV
Em 2023, uma nova vacina no-

navalente chegou à rede privada, 
oferecendo proteção contra nove 
tipos de HPV e reduzindo em mais 
de 90% o risco de tumores no colo 
do útero, entre outros. Recomen-
dada para pessoas entre 9 e 45 
anos, a vacina é mais eficaz quan-
do administrada antes do início da 
vida sexual. No entanto, mesmo 
adultos que já tiveram contato com 
o vírus podem se beneficiar do es-
quema de imunização.

A prevenção é a chave na 
batalha contra o HPV. Com cons-
cientização e medidas proativas, 
é possível enfrentar essa ameaça 
invisível e proteger a saúde a lon-
go prazo.

No universo das dores de ca-
beça, a enxaqueca desta-
ca-se como uma das mais 

complexas, com mais de 200 tipos 
identificados. A peculiaridade des-
ta condição reside no modo carac-
terístico como a dor se manifesta, 
muitas vezes confinada a um lado 
da cabeça, assemelhando-se a 
um pulsar cardíaco, acompanha-
da de náuseas e sensibilidade 
exacerbada à luz e sons altos.

Tratamento e suas va-
riedades

A enxaqueca é incapacitante, 
deixando a pessoa fora de sua 
funcionalidade habitual durante o 
episódio. O tratamento, compre-
ende duas abordagens distintas. 
A primeira visa aliviar os sinto-
mas quando a dor está presente, 
utilizando uma variedade de me-
dicamentos. Já a segunda fase 
concentra-se na prevenção, iden-
tificando os gatilhos que desenca-
deiam as crises e associando uma 
medicação de uso diário para evi-
tar sua ocorrência.

Prevenção
Alguns fatores comuns que 

podem desencadear a enxaque-
ca é o sono desregulado e surge 
como um contribuinte significativo, 
para as pessoas que enfrentam 

problemas de sono apresentando 
maior propensão a acordar com 
dores de cabeça.

A alimentação também de-
sempenha um papel crucial, va-
riando de paciente para paciente. 
Intolerâncias alimentares, como 
aquelas relacionadas ao consumo 
de chocolate, café ou até mesmo 
melancia, podem desencadear 
episódios de enxaqueca.

A prática regular de atividade 

física é apontada como um ele-
mento essencial na prevenção 
da enxaqueca, enquanto o se-
dentarismo é identificado como 
um possível gatilho para o sur-
gimento da condição. Além dis-
so, transtornos de humor, como 
ansiedade e depressão, e fato-
res hormonais também são cita-
dos como elementos que podem 
contribuir para o desenvolvimen-
to da doença.

O torcicolo, é uma condição 
marcada por uma contratura 
muscular involuntária e tran-

sitória, torna-se protagonista quando 
o assunto é dor na região cervical e 
limitação de movimentos. Este des-
conforto, geralmente, persiste por 
um período de três a cinco dias.

Possíveis causas 
Diversos fatores podem desen-

cadear o torcicolo, tornando-o um 
fenômeno comum na vida cotidiana. 

O esforço excessivo durante 
a prática de exercícios físicos, es-
pecialmente quando realizados de 
maneira inadequada, pode levar à 
fadiga muscular na região cervical.

A situações de estresse podem 
gerar tensão muscular, afetando 
diretamente a região do pescoço e 
desencadeando o torcicolo.

A exposição a variações climáti-
cas abruptas pode contribuir para o 
desenvolvimento do quadro, tornan-
do a musculatura mais suscetível a 
contraturas.

A falta de atividade física regular 
também é um fator de risco, uma 
vez que a musculatura enfraqueci-
da pode se tornar mais propensa a 
lesões.

Problemas estruturais, como 
hérnia de disco e escoliose, podem 
desencadear o torcicolo devido à 
influência direta nas vértebras do 
pescoço.

Sintomas e tratamento
Além da dor localizada na região 

cervical, o torcicolo pode se mani-
festar com limitação de movimentos, 
dificultando atividades cotidianas. O 
repouso, a aplicação de calor local 
e o uso de medicamentos anti-infla-
matórios podem ser indicados para 
aliviar os sintomas.

É fundamental ressaltar que, 
caso os sintomas persistam ou se 
agravem, a busca por orientação 
médica é essencial. O diagnóstico 
adequado permitirá a implementa-
ção de tratamentos específicos, vi-
sando uma recuperação mais rápida 
e eficaz.

Em suma, compreender as 
causas e sintomas do torcicolo é o 
primeiro passo para lidar com essa 
condição temporária, permitindo 
que as pessoas adotem medidas 
preventivas e busquem tratamento 
adequado quando necessário.

Medidas preventivas
Compreender as diversas cau-

sas e sintomas do torcicolo é o pon-
to de partida para enfrentar essa 
condição temporária. Encorajar as 
pessoas a adotarem medidas pre-
ventivas, como a prática regular de 
exercícios físicos e a busca por um 
estilo de vida saudável, é fundamen-
tal para mitigar os riscos e garantir 
o tratamento adequado quando ne-
cessário.

Nova vacina pode oferecer proteção contra HPV
 Transportado pelos fluidos corporais, o vírus tem afinidade por mucosas genitais, anais

e da garganta. Muitas vezes, a infecção ocorre de forma assintomática
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Conheça os sintomas, tratamentos e 
fatores desencadeantes da enxaqueca 

Torcicolo: causas e sintomas de 
um desconforto temporário

Rodrigo Damati/SAÚDE é Vital 

Getty imagens

O perigo real é que alguns tipos de HPV podem permanecer 
latentes por anos antes de se transformarem em tumores

É uma doença neurológica, genética e crônica cuja principal característica 
é a dor de cabeça latejante, em um ou nos dois lados da cabeça



Nesta semana aconteceu 
mais uma ação da cam-
panha ‘novembro Azul’, 

na Unidade Básica de Saúde 
(UBS) Vila Caçula, em Cantaga-
lo. Com uma série de ações vol-
tadas à conscientização e pre-
venção do câncer de próstata e 
bucal, o evento ocorrerá em ou-
tras três datas ao longo do mês. 
A iniciativa visa destacar a im-
portância da saúde masculina e 
incentivar práticas preventivas.

Ações seguintes
 De acordo com a enfermei-

ra e coordenadora da atenção 
primaria a saúde, Virginia Mau-
ra Santos da Silva, durante as 
ações, serão oferecidas coletas 
de exame Antígeno Prostático 
Específico (PSA), e Hemoglo-
bina Glicada que vai ser solici-
tada somente para os pacientes 
que têm diabetes mellitus, e 
câncer de próstata. Ele é para 
um acompanhamento dos pa-
cientes que são diabéticos fun-
damentais para o diagnóstico 
precoce de diversas condições, 
incluindo o câncer de próstata. 
“Serão realizados testes rápidos 
para HIV, Sífilis e Hepatites, vi-

sando abranger uma gama de 
cuidados essenciais à saúde 
masculina, mas apenas homens 
com mais de 45 anos podem re-
alizar os exames”, afirma a en-
fermeira.

A equipe de saúde também 
promoverá a atualização de va-
cinas, contribuindo para a pro-
teção contra doenças evitáveis 
por meio da imunização. “Para 
participar das atividades, é ne-
cessário estar munido dos do-
cumentos pessoais (RG e CPF), 
cartão do Sistema Único de 
Saúde (SUS), e carteirinha de 
vacinação”, ressalta Maura.

A programação incluirá ain-
da uma palestra sobre saúde 
bucal, abordando a importân-
cia dos cuidados dentários na 
manutenção do bem-estar ge-
ral. Os profissionais de saúde 
presentes estarão à disposição 
para esclarecer dúvidas e for-
necer orientações sobre a pro-
moção da saúde masculina em 
geral.

Pauta em destaque
De acordo com a enfermeira, 

o novembro Azul não é apenas 
um mês de conscientização, 

mas uma oportunidade de refor-
çar a importância dos exames 
regulares e do autocuidado, vi-
sando uma vida mais saudável 
e longeva. “Participe desta ini-
ciativa, cuide da sua saúde e in-
centive os homens ao seu redor 

a fazerem o mesmo. A preven-
ção é o caminho para uma vida 
plena e saudável. Esperamos, 
no ‘Dia D’, atender mais de 200 
homens. Fica o convite a todos”, 
completa Maura. 

Programação
18/11: Dia ‘D’ na Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA), anti-
go Hospital.
21/11: UBS Sede.
28/11: UBS Cavaco.

Em mais uma edição do pro-
jeto ‘Preservação e Conser-
vação de Nascentes e Matas 

Ciliares e Produção de Fertilizan-
tes Orgânicos’, da Engie, as tur-
mas dos 5º anos “A” e “B”, da Es-
cola Municipal Carlos Gomes, de 
Três Barras do Paraná se desta-
caram, alcançando o 1º lugar por 
suas iniciativas inovadoras com a 
preservação ambiental.

Ao vencer a categoria espe-
cial ‘Prosperidade Sustentável’, 
o projeto proporcionou aos es-
tudantes experiências e práticas 
voltadas para a conscientização 
ambiental.

Visita 
Uma das atividades foi a vi-

sita à Usina Hidrelétrica de Sal-
to Osório, onde os alunos viram 
de perto o funcionamento de 
uma fonte de energia renovável. 
Além disso, especialistas com-
partilharam conhecimentos so-
bre a proteção de nascentes e a 
importância das matas ciliares, 
destacando a relevância desses 
elementos para a preservação 
ambiental.

Os estudantes não se limi-

taram a teorias; eles também 
colocaram em prática o que 
aprenderam. Na produção de 
fertilizantes orgânicos, os alu-
nos realizaram a montagem de 
compostagem utilizando resídu-
os orgânicos gerados na própria 
escola. O adubo orgânico resul-
tante foi utilizado na construção 
de um jardim e no plantio de 
mudas, proporcionando um am-
biente mais verde e sustentável 
no espaço escolar.

Objetivo
O objetivo principal do projeto 

é a preservação e conservação de 
nascentes e matas ciliares, com 
um olhar voltado para o futuro. A 
conscientização da comunidade 
local sobre a importância dessas 
ações é parte essencial do proje-
to, que busca criar impactos po-
sitivos nos aspectos ambientais, 
culturais, sustentáveis e educati-
vos. Ao todo, 54 alunos estiveram 
envolvidos no projeto.

Campanha novembro azul de Cantagalo 
deve atender mais de 200 homens 
“No próximo sábado acontece o ‘Dia D’, onde serão realizados testes rápidos para HIV, Sífilis e Hepatites, para

abranger uma gama de cuidados essenciais à saúde masculina”, afirma a enfermeira Maura da Silva
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Escola Carlos Gomes de Três Barras 
conquista 1º lugar no projeto 

sustentável da Engie

Assessoria

Alunos e mestres do Colégio Estadual Cívico Militar John Kennedy

Assessoria

O projeto proporcionou aos estudantes experiências e 
práticas voltadas para a conscientização ambiental

No início desta semana, 24 
voluntários de Marquinho 
dedicaram parte de seu 

tempo para se deslocarem até 
o Hemocentro em Guarapuava 
e doar sangue. Essa ação não 
apenas salva vidas, mas também 
forma um marco, já que 20 deles 
atenderam a todos os critérios 
para se tornarem doadores.

Cuidado
A iniciativa, liderada pela se-

cretaria de Saúde, não apenas 
se destacou pela quantidade de 
doadores, mas também pela aten-
ção e carinho dedicados a cada 
participante. Além de providenciar 
transporte, a secretaria distribuiu 
máscaras de proteção, água e um 
lanche especial, composto por fru-
tas higienizadas e embaladas, jun-
to de barrinhas de cereal.

De acordo com o prefeito Elio 
Bolzon Junior, Juninho (Pode-

mos), a mobilização de toda a po-
pulação para doações de sangue 
é de extrema importância. “Leva-
mos exclusivamente os doadores 
até o hemocentro, reconhecendo 
que todos nós estamos suscetí-
veis a precisar de transfusões a 
qualquer momento”, lembra o pre-
feito. 

Ele destaca que a Associação 
Intermunicipal de Saúde do Cen-
tro Oeste de Paraná (Assiscop), 
a qual é presidente, mantém um 
banco de sangue no Hospital 
São José, que recebe bolsas do 
hemocentro para uso na região e 
para atender às necessidades de 
transfusão nos hospitais locais. “É 
crucial conscientizar tanto a comu-
nidade de Marquinho, quanto da 
região, sobre a importância das 
doações de sangue. Aqueles que 
podem doar são encorajados a se 
dirigirem ao hemocentro, contri-
buindo para repor os estoques de 
sangue”, completa o prefeito.

Moradores de Marquinho doam 
sangue em Guarapuava 

Assessoria

24 pessoas aderiram à campanha e dentre elas, 20 
atenderam os critérios para se tornarem doadore

AÇÃO SOLIDÁRIA



O Governador do Estado 
do Paraná, Carlos Massa 
Ratinho Jr., sancionou, na 

última semana (6), a Lei 21.733, 
proposta pela Deputada Estadual 
Cloara Pinheiro que estabelece 
o “Dia de Mobilização a favor da 
Saúde Mental Materna”.

A legislação visa conscienti-
zar a sociedade sobre as com-
plexidades emocionais enfren-
tadas pelas mães diante das 
exigências da maternidade.

Data da 
conscientização

A data para a mobilização 
será anualmente na segunda-
-feira subsequente ao segundo 
domingo de maio. 

Durante esse período, estão 
previstas ações como a forma-
ção de grupos de apoio super-
visionados por profissionais de 
saúde mental, iniciativas vol-
tadas aos cuidados estéticos e 
emocionais das mães, pales-
tras, seminários e eventos rela-
cionados ao tema.

A deputada Cloara Pinhei-
ro, também Procuradora Espe-
cial da Mulher na Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep), 
expressou satisfação pela san-
ção da lei. “Meu compromisso 
é avançar em questões que im-
pactam diretamente o cotidiano 
e o bem-estar das famílias pa-
ranaenses, principalmente as 

mulheres”, afirmou.

Calendário oficial 
A recente inclusão da Lei de 

Mobilização pela Saúde Mental 
Materna no calendário oficial de 
eventos do Paraná representa 
um avanço importante para fo-
mentar diálogos abertos sobre 
as questões emocionais enfren-
tadas pelas mães, promovendo 
uma sociedade mais empática. 

A mobilização ocorre anual-
mente na segunda-feira seguin-
te ao segundo domingo de maio 

e envolve ações de conscienti-
zação, como a formação de gru-
pos de apoio com supervisão de 
profissionais de saúde mental, 
cuidados estéticos e emocio-
nais, além de palestras e even-
tos relacionados ao tema. 

A Deputada Cloara Pinheiro, 
Procuradora Especial da Mu-
lher, expressou sua satisfação 
com a sanção da lei, enfatizan-
do seu compromisso em abor-
dar questões que impactam as 
famílias paranaenses, especial-
mente as mulheres.

A Assembleia Legislativa 
do Paraná (Alep), em 
uma jornada em prol da 

proximidade com a população, 
criou o programa ‘Assembleia 
Itinerante’, que percorre todos 
os principais municípios do in-
terior do estado. A premissa é 
levar o trabalho legislativo di-
retamente aos grandes eventos 
populares do Paraná.

A iniciativa faz parte de uma 
série de medidas administrati-
vas voltadas ao fortalecimento 
das políticas de transparência 
adotadas pelo Poder Legislati-
vo. 

Além disso, a proposta visa 
aproximar os parlamentares 
da população, recebendo pro-
postas, iniciativas, sugestões e 
demandas de todas as regiões 
paranaenses.

Calendário Inicial
As exposições agropecuá-

rias de Londrina, em abril, e Ma-
ringá, em maio, foram as primei-
ras a receber a iniciativa. 

A ideia é transferir a sede do 
Legislativo para feiras e festas 
dos grandes municípios a cada 

mês, criando um canal direto 
entre a sociedade e o Legisla-
tivo.

Durante a agenda de tra-
balho, os deputados terão um 
espaço especial voltado para o 
trabalho da Assembleia. 

Nesse ambiente, eles re-
ceberão prefeitos, vereadores, 

lideranças, empresários, repre-
sentantes do setor produtivo e a 
população em geral. 

Além disso, serão distribuí-
dos materiais informativos so-
bre as atividades legislativas.

Objetivo
O presidente da Alep, depu-

tado Ademar Traiano (PSD), ex-
plica que o projeto visa à apro-
ximação entre a Assembleia e 
a população, bem como o setor 
produtivo. 

Ele destaca a organização 
de reuniões com entidades re-
presentativas para sugerir e 
apresentar propostas e iniciati-

vas das regiões.

Importância 
O primeiro secretário, de-

putado Alexandre Curi (PSD), 
enfatiza a importância de apro-
ximar o trabalho dos deputados 
das demandas da população. 
“O projeto oportuniza que os 
moradores de uma região levem 
sugestões, cobranças, críticas 
e até mesmo indiquem projetos 
de lei relevantes”, destaca.

A segunda secretária do Le-
gislativo, deputada Maria Vic-
toria (PP), aponta a ideia de 
aproximar cada vez mais a As-
sembleia Legislativa da popula-
ção. 

Participe e contribua
Além do atendimento pre-

sencial no interior do estado, o 
formato itinerante também re-
alizará a entrega de títulos de 
menção honrosa do Poder Le-
gislativo a pessoas de destaque 
na região.

A nona edição da Assembleia 
Itinerante já tem data definida, a 
Expovizinhos 2023, na próxima 
semana, em Dois Vizinhos. 
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Assembleia Itinerante e a aproximação do
legislativo aos municípios paranaenses

A iniciativa faz parte de uma série de medidas administrativas voltadas ao fortalecimento
das políticas de transparência adotadas pelo Poder Legislativo em todo o Estado

Senado aprova política nacional 
de direitos das populações 

atingidas por barragens

Lei institui o “Dia de Mobilização pela 
Saúde Mental Materna” no Paraná

CBN

A nona edição da Assembleia Itinerante já tem data definida, 
promovendo um grande evento em Dois Vizinhos, no dia 24

Nesta terça-feira (14), o 
Senado aprovou o Proje-
to de Lei (PL) 2.788/2019, 

que institui a Política Nacional 
de Direitos das Populações 
Atingidas por Barragens (Pnab). 
O projeto, proposto por Zé Silva, 
passou pela Comissão de Servi-
ços de Infraestrutura e aguarda 
sanção presidencial.

Objetivo da Pnab
A Pnab visa garantir direitos 

e práticas sustentáveis em em-
preendimentos com barragens 
onde empreendedores deverão 
financiar um programa de di-
reitos, incluindo compensações 
para perdas materiais e imate-
riais. 

Agricultores familiares atin-
gidos também têm direitos es-
pecíficos, como compensação 
por deslocamento compulsório. 
A senadora Damares Alves en-
fatiza seu impacto positivo, es-
pecialmente para famílias com 
crianças e adolescentes. 

O projeto determina que em-
preendedores financiem ações 
para grupos vulneráveis e as-
sumam responsabilidades na 
saúde e educação das áreas 
afetadas, também revoga dis-
positivos da CLT relacionados 
a indenizações por danos extra-
patrimoniais. Apesar de questio-
namentos, um acordo em Ple-
nário garantiu a aprovação da 
matéria.

A deputada Cloara Pinheiro é a idealizadora da lei

Texto de autoria do deputado Zé Silva (Solidariedade-MG) é aprovado 
no Plenário do Senado e aguarda sanção presidencial

Orlando Kissner/Alep

Waldemir Barreto/Agência Senado



Uma operação conjunta na 
fronteira do Paraná com a 
Argentina vai intensificar as 

fiscalizações da prática de contra-
bando e descaminho, incluindo a 
importação irregular de leite em 
pó argentino. A ação estratégica 
é uma das medidas defendidas 
pelo deputado estadual Luis Corti 
(PSB), na defesa da cadeia pro-
dutiva nacional de leite. 

Na última semana, o par-
lamentar acompanhou o início 
das atividades em Foz do Igua-
çu. “Ver essa operação nas ruas 
é a concretização do trabalho 
firme que fazemos na defesa da 
cadeia produtiva do leite. Não 
podemos admitir que o produto 
importado ilegalmente compita 
de maneira desleal com o leite 
brasileiro”, destaca o parlamen-
tar. 

De acordo com Corti, há a 
informação de que o Paraná é 
uma das portas de entrada des-
se produto no Brasil, mas com o 
apoio da Receita Federal e da 
polícia, haverá o combate da ile-
galidade. 

Agilidade na fronteira
Nos últimos meses, mais de 

30 toneladas de leite em pó ar-
gentino foram apreendidas no 
Paraná. O produto importado 
sem a devida regularização era 
transportado com documenta-

ção falsa. 
Defensor dos produtores de 

leite, Corti apresentou a ques-
tão para as principais autori-
dades da segurança pública e 
de outros órgãos fiscalizadores 
relacionados ao tema. “Acredi-
to que juntos, somando forças, 

podemos encontrar caminhos 
que nos levem a minimizar essa 
crise. Por isso, realizei reuniões 
técnicas sobre o tema, desta-
cando a importância dessa atu-
ação conjunta. São várias linhas 
de atuação simultâneas com 
o único objetivo de defender o 

produto nacional”, destaca o de-
putado. 

Crise no setor
O aumento das importações 

de leite, especialmente do Uru-
guai e da Argentina, pressionou 
os preços do produto nacional, 
provocando uma das maiores 
crises já enfrentadas pelo setor 
produtivo. Com o mercado inva-
dido pelo produto importado, o 
preço pago ao produtor brasilei-
ro não é suficiente para cobrir 
nem os custos da produção. 
Endividados, muitos produtores 
veem como única saída abando-
nar a atividade.  

Corti é autor de um projeto 
de lei em tramitação na Assem-
bleia Legislativa do Paraná que 
proíbe a reidratação industrial 
do leite em pó e prevê punições 
para quem insistir com a prática. 
“Quem reidrata o leite em pó e 
vende como se fosse leite fluido 
está enganando o consumidor e 
lesando o produtor brasileiro”, 
finaliza Corti.
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Corti participa do lançamento
de operação conjunta na fronteira

Deputado articulou integração dos órgãos de segurança e fiscalização do combate a importação ilegal de leite.
“Quem reidrata o produto e vende como se fosse fluido, engana o consumidor e lesa o produtor brasileiro”, diz o parlamentar

CORREIO RURAL

Assessoria 

O Instituto Água e Terra 
(IAT), participou do repo-
voamento com a soltura 

de 80 mil peixes de espécies 
nativas em dois importantes 
pontos de abastecimento de 
água do Paraná. Na última ter-
ça-feira (14), técnicos do ór-
gão ambiental acompanharam 
a soltura de 30 mil alevinos de 
lambari-do-rabo-amarelo (As-
tyanax bimaculatus) realizada 
pela Sanepar no manancial da 
Represa dos Alagados, que 
abrange os municípios de Ponta 
Grossa, Carambeí e Castro, nos 
Campos Gerais. Na sexta (10), 
foram soltos 50 mil alevinos de 
espécies nativas pela hidrelétri-
ca Usina Mourão no reservatório 
do Parque Estadual Lago Azul, 
em Campo Mourão, na região 
Centro-Oeste. As ações fazem 
parte do programa de compen-
sação ambiental do Instituto.

Mais etapas
Estão previstas ainda mais 

duas solturas no manancial da 
Represa dos Alagados para 
completar o processo de repo-
voamento do local. Ao todo, 5 
mil coimbras (Prochilodus linea-
tus) e 5 mil piaparas (Leporinus 
elongatus) serão depositadas 
no rio em momentos distintos 
para respeitar os períodos de 
reprodução de cada espécie.

Em Campo Mourão foram 
soltos 12 mil jundiás (Rhamdia 
quelen), 21 mil lambaris (Astya-
nax bimaculatus), 12 mil pacus 
(Piaractus mesopotamicus) e 
5 mil dourados (Salminus bra-
siliensis). Com a nova ação, o 
parque Lago Azul já recebeu um 
total de 1,5 milhão de peixes por 
meio desse projeto de compen-

sação ambiental.
A soltura dos peixes no mu-

nicípio contou com a participa-
ção de 20 estudantes do 3º ano 
do ensino fundamental da Es-
cola Municipal Professora Clari-
nha Wencel Casimiro como uma 
forma de promover a educação 
ambiental e a cidadania entre as 
crianças.

Rio vivo
 O Governo do Estado pla-

neja soltar mais 10 milhões de 
peixes nativos nos diferentes rios 
que cortam o Paraná até 2026. A 
ação faz parte da segunda etapa 
do Programa Rio Vivo, lançado 
originalmente em 2019 pelo Ins-
tituto Água e Terra (IAT), órgão 
vinculado à Secretaria do Desen-
volvimento Sustentável (Sedest).

A prática, também conheci-
da como repeixamento, visa a 
preservação da vida aquática 
nas 16 bacias hidrográficas do 
Estado, garantindo o equilíbrio 
da fauna com a recuperação de 
espécies em declínio populacio-
nal. A medida colabora, ainda, 
para a preservação da água 
para a população.

Os números desta nova fase 
do Rio Vivo são consideravel-
mente mais robustos em com-
paração à etapa inicial. Houve 
um incremento de 275% no nú-
mero de peixes disponíveis para 
a soltura no comparativo com 
o período entre 2019 e 2022, 
quando foram distribuídos cerca 
de 2,675 milhões de espécies 
como dourado, pintado, piau, 
piapara, jundiá, traíra, lambari 
e afins.

Na Agritechnica 2023, a prin-
cipal feira global de máqui-
nas agrícolas em Hanover 

(Alemanha), a John Deere revelou 
seu projeto inovador de um motor 
a etanol de 9.0L. Essa novidade 
surge como uma alternativa sus-
tentável para motores de alto de-
sempenho.

O etanol, um biocombustí-
vel produzido mundialmente a 
partir de diversas matérias-pri-
mas, como milho, trigo e cana-
-de-açúcar, destaca-se pela sua 
alta octanagem, tornando-se 
uma opção viável para motores 
de combustão interna de alto 
rendimento. O uso de biocom-
bustíveis, incluindo etanol, bio-
diesel e diesel renovável, tem 
sido uma estratégia eficaz na 
redução das emissões de ga-
ses de efeito estufa (GEE) em 
veículos ao longo da última dé-
cada.

O presidente da John Deere 
Brasil, Antonio Carrere, ressalta 
que o motor a etanol representa 
mais uma iniciativa inovadora 
e tecnológica da empresa para 
impulsionar uma agricultura pro-
dutiva e sustentável, contribuin-
do para a segurança alimentar 
global diante do aumento da po-
pulação.

O Brasil, sendo um dos 

principais produtores de etanol 
do mundo, tanto à base de ca-
na-de-açúcar quanto de milho, 
será um ponto focal significati-
vo para a implementação dessa 
solução, aproveitando as redes 
já estabelecidas de produção e 
distribuição.

Metas de sustentabilidade
O anúncio do motor a eta-

nol está alinhado com as metas 
globais de sustentabilidade da 
John Deere para 2026 e 2030, 
buscando não apenas reduzir 
as emissões da empresa, mas 
também ajudar na diminuição 
dos insumos e emissões de 
seus clientes e fornecedores, 
em conformidade com os Obje-
tivos de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS) da ONU.

Entre as metas estabeleci-
das estão a apresentação de 
um motor de baixa/livre emissão 
de carbono, o lançamento de 
um trator totalmente autônomo 
e elétrico, o desenvolvimento de 
mais de 20 produtos elétricos e 
híbridos na divisão de Constru-
ção e Florestal, e a garantia de 
que 100% dos novos produtos 
de pequeno porte estejam ha-
bilitados para conectividade até 
2026, abrangendo 1,5 milhão de 
máquinas.

Sanepar e IAT soltam 80 mil alevinos
em diferentes pontos do Paraná

John Deere apresenta motor a 
etanol na principal feira

mundial de máquinas 

Corti junto de responsáveis dos órgãos de segurança no início das ações 

O Brasil, um dos principais produtores do combustível do mundo, será 
um ponto focal significativo para a implementação dessa solução

Técnicos do órgão ambiental acompanharam a soltura de 
30 mil lambari-do-rabo-amarelo nos Campos Gerais

IAT
Pixabay/TerriAnneAllen



O Governo do Estado já 
liberou o repasse de 
aproximadamente R$ 

8,9 milhões do Fundo Estadu-
al para Calamidades Públicas 
(Fecap) para 25 municípios 
atingidos pelas fortes chuvas 
de outubro e novembro no 
Paraná. O dinheiro faz par-
te de um montante de R$ 30 
milhões reservados para a re-
cuperação de infraestruturas 
danificadas pelos temporais 
e alagamentos, sobretudo 
para as estradas rurais.

No total, o Fecap conta 
com R$ 30 milhões reserva-
dos para 90 municípios para-
naenses que tiveram situação 
de emergência homologada 
pelo Executivo estadual. Os 
recursos remanescentes se-
rão liberados à medida em 
que as prefeituras enviarem a 
documentação necessária, em 
especial os dados bancários 
para depósito do dinheiro.

Segundo o governador, a ra-
pidez nos repasses e nas obras 
de recuperação das estradas 
rurais é de suma importância 
para garantir o escoamento 
normal da produção agrícola e 
o abastecimento das cidades. 

“Estamos disponibilizan-
do mais R$ 30 milhões para a 
reconstrução de estradas ru-
rais, pontes, limpeza da área 
urbana, reconstrução de ruas, 
calçadas e galerias e para a 
compra de óleo diesel para o 
maquinário da prefeitura, para 
que eles também possam 
atender os moradores, em es-
pecial na área rural, para que a 
produção dos agricultores não 
pare e possa ser transportada 
para os mercados”, afirmou 
Ratinho Junior.

Legislação
A rapidez na liberação dos 

repasses foi possível graças à 
lei estadual 21.720/2023, pro-
posta pelo Executivo e aprovada 
pela Assembleia Legislativa em 
regime de urgência, que foi san-
cionada pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Junior em 31 
de outubro. O texto simplifica 
a transferência de recursos fi-
nanceiros do governo estadual 
aos municípios em situação de 
emergência ou estado de ca-
lamidade pública, resultando 
no repasse de quase um terço 
do valor destinado em apenas 
duas semanas de vigência.

Na prática, o texto prevê que 
o Estado possa repassar recur-
sos diretamente à conta de mu-
nicípios que não tenham fundos 
similares, sem necessidade de 
convênios e outras providên-
cias que retardem a chegada 
do aporte. Para isso, a mesma 
legislação instituiu Fecap, dan-
do agilidade à transferência de 
recursos fundo a fundo. 

Além de ser mais eficien-
te, a medida também garante 
mais segurança jurídica aos 
municípios que tiverem a situ-
ação de emergência ou o esta-
do de calamidade pública re-
conhecidos pelo Estado, com 
mais facilidade na prestação 
de contas pelas prefeituras.

“A agilidade no processo de 
liberação de recursos faz toda 
a diferença para a população 
paranaense. O Fundo é um fa-
cilitador do diálogo entre o Es-
tado e os municípios atingidos, 
permitindo que ninguém fique 
desassistido e que as cidades 
atingidas tenham condições 
de retornar à normalidade”, co-
mentou o chefe da Casa Civil, 
João Carlos Ortega, que tam-
bém preside o Conselho Dire-
tor que gere o Fecap.

Estado libera R$ 30 milhões para 
recuperação de estradas rurais

Governador Ratinho Junior quer rapidez nos repasses para garantir 
escoamento normal da produção e o abastecimento das cidades
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Gratificação natalina
A previsão do Departamento Intersindical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese) é de que os principais municípios para-
naenses devem movimentar R$ 9,8 bilhões até o fim de dezembro 
deste ano com os pagamentos dos 13º salários no mercado formal.

O 13º
Por lei, para pagamentos do 13º parcelados em duas vezes, a pri-
meira parte deve ser depositada até 30 de novembro; a segunda, 
até 20 de dezembro. Cerca de 2,6 milhões de paranaenses serão 
beneficiados com um rendimento médio de R$ 3.752,99.

Transporte gratuito
Tramita na Câmara Municipal de Londrina o projeto de lei que prevê 
gratuidade para todos os usuários do transporte coletivo municipal. 
O prefeito Marcelo Belinati disse que vê com “bons olhos” o projeto, 
mas adiantou que o município não teria condições de bancar sozi-
nho o benefício para todos os usuários. Ele lembrou que é preciso 
estudar o projeto e encontrar alternativas para transformá-lo em re-
alidade.

Rota de cruzeiros
O litoral do Paraná será ponto de embarque fixo na temporada de 
cruzeiros com rota pela América do Sul durante o verão. A previsão 
é que, de dezembro a março, os navios levem 40 mil turistas à re-
gião, injetando mais de R$ 20 milhões na economia local. Serão 16 
paradas de dois navios no Porto de Paranaguá.

IPVA
O IPVA de 2024 terá valores mais baixos na comparação com 2023. 
Para quase 2,7 milhões de veículos, ou cerca de 60% da frota, o 
tributo cobrado será menor no próximo ano. De acordo com a SEFA 
e a Receita Estadual do Paraná, a redução do IPVA se deve princi-
palmente ao fato de que os carros usados se tornaram mais baratos 
ao longo do ano de 2023.

Final paradesportiva
A Final dos Jogos Paradesportivos do Paraná, edição 2023, vai 
acontecer entre 19 a 22 de novembro em Foz do Iguaçu. Serão 
mais de 2 mil atletas participantes, de 49 municípios paranaenses. 
Competição é o maior encontro de pessoas com deficiência aman-
tes do esporte.

Capacitação gratuita
O Instituto PROA reabriu as inscrições e está com mil vagas abertas 
para a capacitação gratuita para jovens de escolas públicas. A ini-
ciativa é voltada para jovens de 17 a 22 anos, que tenham concluído 
ou estejam cursando concluindo o ensino médio em escola pública 
e morar no Paraná.

Capacitação gratuita II
O curso do PROA tem 100 horas de duração e é dividido em quatro 
módulos: autoconhecimento, projeto profissional, raciocínio lógico e 
comunicação. As inscrições são gratuitas e terminam no dia 15 de 
janeiro de 2024. As aulas estão previstas para iniciar no dia 29 de 
janeiro.

Black Friday
Sondagem realizada pela Fecomércio PR e Sebrae/PR, 40,5% dos 
consumidores veem vantagem e pretendem comprar na Black Fri-
day. O percentual está bem acima do ano passado, quando apenas 
26,7% pretendiam realizar compras durante a data. Cerca de 64,9% 
dos paranaenses estão aguardando a Black Friday para fazer suas 
compras,

EJA PR
A Secretaria de Educação do Estado do Paraná (Seed) informou que 
pode haver mudanças nos locais que oferecerão a modalidade de 
Educação de Jovens e Adultos (EJA) a partir de 2024 e esclareceu 
que a mudança não afetará a oferta do serviço. As eventuais altera-
ções só afetarão novos estudantes que vierem a ingressar na EJA.
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Em apenas duas semanas, após a criação do Fundo Estadual para
Calamidades, foram liberados R$ 8,9 milhões para 25 municípios

O Instituto Proa reabriu 
as inscrições e está 
está com mil vagas 

abertas para a capacitação 
gratuita para jovens de es-
colas públicas. A iniciativa é 
voltada para jovens de 17 a 
22 anos, que tenham conclu-
ído ou estejam cursando o 
ensino médio em escola pú-
blica e morar no Paraná.

As inscrições são gratui-
tas e terminam no dia 15 de 
janeiro de 2024. As aulas es-
tão previstas para iniciar no 
dia 29 de janeiro.

Inscrição
Para participar, o jovem re-

aliza o cadastro, em seguida 
responde a um teste básico 
de língua portuguesa, mate-
mática e análise de perfil. Se 
for aprovado, segue para a 
etapa de preenchimento dos 
dados pessoais para realizar 
a matrícula do curso.

Ao finalizar o curso, o 
participante recebe um certi-
ficado de conclusão e aces-
so a vagas de emprego dis-
poníveis no mercado.

Além disso, podem optar 
por continuar mais técnicas 
disponíveis.

Depois dessa etapa, os 
estudantes podem optar por 
sete trilhas com capacita-

ções específicas, como Excel 
e Power BI, Varejo, Adminis-
tração, Logística, UX Design, 
Promoção de Marcas e Edu-
cação Financeira.

Para inscrever-se, escaneie 
o Qr-Code abaixo:

Instituto Proa reabre inscrições para capacitação 
gratuita a jovens de escolas públicas do Paraná



A Polícia Federal (PF) apon-
tou oito suspeitos envolvi-
dos no vazamento da pro-

va do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) durante o primeiro 
dia de aplicação, realizada no úl-
timo domingo (5). 

Um dos investigados está lo-
calizado no estado do Paraná.

O Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) informa 
que, por meio do monitoramento 
realizado pelo Ministério Público 
e pelo próprio Inep, foram identi-
ficadas fotografias que revelavam 
questões da prova. 

Diante disso, as autoridades 

acionaram a Polícia Federal para 
investigar o caso. 

Investigação
A PF afirmou que até o mo-

mento não há indícios de que 
esses conteúdos tenham sido di-
vulgados antes do início oficial do 
exame.

Os depoimentos dos envolvi-
dos foram coletados em diferen-
tes localidades, incluindo Cor-
nélio Procópio/PR, Caruaru/PE, 
Natal/RN e Brasília/DF. 

As investigações também es-
tão em andamento nos estados 
do Rio Grande do Sul e do Ceará. 

Além disso, durante a opera-
ção, foram apreendidos materiais 
suspeitos de serem utilizados 
para fraudar a prova em Maceió/
AL e Vitória da Conquista/BA, 
conforme informado pelo Inep.

Com o objetivo de preservar 
as evidências, as empresas res-
ponsáveis pelo gerenciamento 
das redes sociais foram oficial-
mente notificadas para colaborar 
no rastreamento das postagens 
relacionadas ao vazamento das 
questões. 

A PF continua empenhada 
nas investigações para esclare-
cer totalmente o ocorrido.

PF identifica suspeitos envolvidos
no vazamento da prova do Enem

O Inep informa que, por meio do monitoramento realizado pelo MP e pelo
próprio foram identificadas fotografias que revelavam questões da prova
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PM e PRF e apreendem 351 kg de
maconha em operação conjunta

Uma operação conjunta 
conduzida pela Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) e 

Polícia Militar (PM) de Laranjei-
ras do Sul resultou na apreensão 
de uma considerável quantidade 
de maconha na madrugada da 
última quarta-feira (15).

A abordagem a um veícu-
lo suspeito na BR-277 levou à 
confissão do motorista, que ad-
mitiu atuar como batedor para 
outro veículo, uma VW/Saveiro, 
responsável pelo transporte da 
droga. O condutor informou que 
receberia R$ 1 mil pelo serviço.

Os policiais conseguiram 
localizar a Saveiro na BR-277, 
já transitando pelo município de 
Virmond. 

Ao tentar abordá-la, o moto-

rista empreendeu fuga, sendo 
interceptado ao adentrar um 
posto de combustíveis no mu-
nicípio de Cantagalo. O veículo 
era ocupado pelo condutor e 
uma mulher.

Segundo a PM, na caçam-
ba da Saveiro, foram encontra-
dos diversos fardos contendo 

maconha, totalizando 351,2 kg 
após a pesagem. Além disso, 
constatou-se que o veículo 
apresentava placas clonadas.

A ocorrência foi encami-
nhada à Polícia Civil de La-
ranjeiras do Sul para os pro-
cedimentos legais de Polícia 
Judiciária.

LARANJEIRAS

Prisões por tráfico, recuperação de veícu-
lo e apreensão de drogas em Marmeleiro

Na última terça-feira (14), a 
Polícia Civil (PC), em colabora-
ção com a delegacia de Marme-
leiro, o Núcleo de Operações 
com Cães (NOC) e a Polícia 
Militar (PM), realizou uma ope-
ração conjunta resultando na 
prisão de dois homens e uma 
mulher pelos crimes de tráfico 
de drogas, receptação e posse 
irregular de munição.

A ação foi desencadeada 
nas cidades de Marmeleiro e 
Francisco Beltrão, seguindo 

uma representação formulada 
pela Polícia Civil.

Durante a execução dos 
mandados de busca e apreen-
são, foram confiscadas subs-
tâncias ilícitas, como maconha, 
cocaína e crack, além de mu-
nições.

Também foram apreendidos 
aparelhos celulares e um simu-
lacro de arma de fogo.

Um dos detidos, que já ha-
via sido condenado por homicí-
dio e utilizava tornozeleira ele-

A PF continua empenhada nas investigações para esclarecer totalmente o ocorrido

A ação foi desencadeada nas cidades de Marmeleiro e Francisco Beltrão

Polícia Civil Marmeleiro

PM/PR

A ocorrência foi encaminhada à Polícia Civil de Laranjeiras 
do Sul para os procedimentos legais de Polícia Judiciária

Na tarde desta segunda-
-feira (13) por volta das 13h30, 
um atropelamento ocorreu em 
Laranjeiras na rua Marechal 
Rondon, esquina com a rua 
Nogueira do Amaral. Um Ford/
Focus preto, atropelou um ci-
clista de 17 anos que se dirigia 
ao trabalho e empreendeu fuga 
sem prestar socorro.

Testemunhas relatam que o 
veículo fugiu em alta velocida-
de, ultrapassando lombadas de 
forma imprudente, dificultando 
a anotação da placa devido à 
velocidade do automóvel.

O adolescente, vítima do 
atropelamento, foi prontamente 
socorrido e inicialmente levado 

à unidade hospitalar em Laran-
jeiras do Sul. No entanto, devi-
do à gravidade dos ferimentos, 
que resultaram na formação 
de um coágulo no cérebro, foi 
transferido para Guarapuava. 
Até o momento, não é indica-

da a necessidade de cirurgia, 
mas o jovem permanece hos-
pitalizado até esta terça-feira, 
embora esteja fora de perigo.

Qualquer informação rele-
vante pode ser denunciada di-
retamente à polícia 190.

Laranjeiras do Sul: jovem atropelado 
é encaminhado para Guarapuava

O adolescente de 17 anos sofreu graves ferimentos e precisou ser internado

Reprodução



Uma imagem chamou a 
atenção das pessoas que 
acompanhavam o treina-

mento da Seleção Brasileira na 
manhã desta última quarta-feira 
(15), no centro de treinamento 
da CBF na Granja Comary, em 
Teresópolis, no Rio.

O técnico Fernando Diniz foi 
ao encontro do atacante Endri-
ck, o abraçou e conversou com 
ele por alguns minutos. Foi o úl-
timo trabalho antes do jogo con-
tra a Colômbia, na última quinta 
(16), às 21h (de Brasília), em 
Barranquilla, pela quinta rodada 
das Eliminatórias para a Copa 
de 2026.

O atacante do Palmeiras, de 
apenas 17 anos, ficará no banco 
na Colômbia. Mas a atenção es-
pecial de Diniz tem como obje-
tivo tirar a pressão do talentoso 
jogador, que mesmo com bada-
lados atletas no elenco, como 
Vini Jr e Rodrygo, acabou se 
tornando o grande foco da mí-
dia e dos torcedores nesta Data 
Fifa de novembro.

“Vou contribuir com o Endri-
ck o máximo que conseguir, no 
pouco tempo que temos. Ele 
tem ótimo estafe no Palmeiras, 
com o Abel, e por isso tem esse 
desempenho nessa idade, e que 
o fez ser convocado. Mas temos 
que abaixar um pouco a expec-
tativa, não temos que pressio-
ná-lo”, afirmou Diniz.

O treinador afirmou ainda 

ver um enorme potencial no 
atleta: “Ele é um garoto de 17 
anos e tem que ser um garoto 
de 17 anos. Vejo nele um poten-
cial gigantesco, pode se tornar 
um dos jogadores lendários do 
Brasil e do futebol, mas o tem-
po vai confirmar isso. E agora 
temos que deixá-lo leve, sem 
sobrecarregá-lo”.

O ataque da Seleção Brasi-
leira contra a Colômbia terá Ro-
drygo, Vini Jr, Raphinha e Ga-
briel Martinelli. Todos jovens, na 
casa dos vinte e poucos anos, 

porém mais experientes do que 
Endrick.

No meio do ano que vem, in-
clusive, a joia palmeirense será 
companheira de Vini e Rodrygo 
no Real Madrid e será rival de 
Raphinha, do Barcelona, na La-
liga.

“O Endrick está aqui na Se-
leção pelo mérito que ele tem 
hoje. Pelo que tem produzido 
hoje. Mas o que podemos exi-
gir dele? Ser esse garoto de 17 
anos, ele mesmo, com talento e 
que adora futebol”, disse Diniz.

O Sport Club Corinthians 
Paulista está em nego-
ciações avançadas com a 

Caixa Econômica Federal para 
vender até 49% das cotas da 
Neo Química Arena na bolsa de 
valores. A iniciativa visa manter 
o clube como sócio majoritário e 
controlador do estádio, ao mesmo 
tempo em que oferece ao merca-
do a oportunidade de adquirir par-
ticipação no empreendimento. As 
conversas entre o Timão e o ban-
co estatal, que se desenrolam há 
meses, contam com a assessoria 
da renomada empresa KPMG.

Dívida
O principal objetivo do Corin-

thians com essa operação é ali-
viar o pagamento de juros à Cai-
xa, que financiou a construção 
do estádio. Em 2023, o clube 
enfrenta a obrigação de repas-
sar quase R$ 100 milhões ao 
banco, sendo que o valor princi-
pal, superior a R$ 600 milhões, 
só começará a ser quitado em 
2025.

O diretor financeiro do clu-
be, Wesley Melo, expressou o 
desejo de transformar o fundo 
que detém 100% da Arena em 
um produto financeiro negociá-

vel. “Se alguém quiser comprar, 
por favor nos procure”, afirmou 
Melo, que vê essa estratégia 
como uma forma de permitir que 
os torcedores e investidores se 
tornem proprietários do estádio.

Possibilidades
A venda das “ações” da Neo 

Química Arena permitiria aos 
investidores receberem divi-
dendos, provenientes das re-
ceitas do estádio, como venda 

de ingressos, aluguéis de es-
paços comerciais e realização 
de eventos. Melo comparou a 
proposta a fundos imobiliários 
de shoppings, galpões logísti-
cos ou lajes corporativas, onde 

o “aluguel” pago aos detentores 
das cotas seria uma fonte de re-
torno.

O diretor enfatizou que a 
intenção não é criar uma “va-
quinha”, mas sim transformar a 
Arena em um produto financei-
ro atrativo para os corintianos. 
Com as cotas sendo negocia-
das na Bolsa de Valores de São 
Paulo (B3), qualquer pessoa 
registrada poderia adquirir uma 
parte do estádio, inclusive torce-
dores de clubes rivais.

Questionado sobre a possí-
vel perda de propriedade total 
do estádio, Melo destacou que 
a ideia é envolver os torcedores 
no processo. “Não é um proble-
ma, ainda mais se a gente em-
placasse isso para o povo ser 
dono. Seria interessante, é um 
produto financeiro. O camarada 
poderia colocar um investimento 
dele, que ele colocaria em qual-
quer fundo para ter um rendi-
mento, ele põe nesse fundo por-
que é do Corinthians”, explicou.

A expectativa é de que a 
operação seja finalizada em 
breve, possivelmente no próxi-
mo ano, trazendo alívio finan-
ceiro ao Corinthians e abrindo 
novas possibilidades de inves-
timento para os torcedores do 
clube.

Corinthians negocia com a Caixa para vender
parte da Arena na bolsa de valores

Clube quer se manter como controlador, mas está disposto a abrir mão
de até 49% do estádio para se livrar do pagamento de juros

ESPORTES
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Diniz afirma que Endrick
pode se tornar ‘lendário’

Diretor financeiro brinca: “A Leila é mais do que bem-vinda”

Paraná é vice-campeão dos 
Jogos Escolares Brasileiros

Joilson Marconne / CBF

O Paraná é vice-campeão da edi-
ção 2023 dos Jogos Escolares 
Brasileiros (Jebs), que foram 

disputados em Brasília e encerrados 
na última semana. A delegação pa-
ranaense conquistou 43 medalhas 
de ouro, apenas duas a menos que a 
campeã, Santa Catarina, que fechou 
com 45 ouros. No total, o Paraná 
trouxe 115 medalhas, atrás apenas 
de São Paulo, com 121.

O último dia da competição foi 
marcado pelas finais de ginástica 
artística e tênis de mesa. Organiza-
dos pela Confederação Brasileira do 
Desporto Escolar (CBDE), os Jogos 
Escolares Brasileiros edição 2023 
começaram dia 27 de outubro e reu-
niram mais de 6 mil atletas de 12 a 14 

anos, de vários lugares do país.
A delegação paranaense, forma-

da por 260 pessoas (230 atletas), 
foi definida nas finais dos Jogos 
Escolares do Paraná, disputados 
em Apucarana, no Vale do Ivaí, em 
agosto. Os Jeps são organizados 
pelo Governo do Estado, por meio 
da Secretaria do Esporte.

Em Brasília, as modalidades fo-
ram basquete, futsal, handebol, vôlei, 
vôlei de praia, atletismo, atletismo 
adaptado, ciclismo, ginástica artísti-
ca, ginástica rítmica, tênis de mesa, 
xadrez, badminton, judô, karatê, 
taekwondo, wrestling e natação. Além 
disso, escalada, corrida de orienta-
ção, curling e esgrima participaram, 
em fase de demonstração.

esportepr

Delegação formada por 260 pessoas foi definida nas finais dos Jebs
Atacante de 17 anos foi convocado pela primeira vez para a Seleção Brasileira

Sees

Sees
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Áries (21/03 - 20/04)
Decida uma mudança e dê um 
passo maior na carreira. O dia 
trará oportunidade de crescimento 
profissional e financeiro.

Touro (21/04 - 20/05)
Sincronicidades, coincidências 
e clima mágico envolverão os 
encontros e interações de hoje. 
Abra espaço a novas relações e 
comece uma fase mais agradável.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Comece um novo projeto de 
trabalho e garanta seu futuro. 
Decisões importantes alterarão 
a rotina e aumentarão sua 
produtividade. Aproveite as 
reformulações de vida para 
priorizar os cuidados de saúde. 

Câncer (21/06 - 22/07)
Viajar será tudo de bom nesta 
época. Decida rumos, planeje um 
roteiro e dê sabor de aventura à 
vida. O momento também será 
especial para organizar ideias de 
trabalho e dar andamento a um 
projeto que estava pausado. 

Leão (23/07 - 22/08)
Discipline a rotina e aposte num 
cotidiano mais gostoso. Se deseja 
morar em outro lugar, condições 
serão favoráveis. 

Virgem (23/08- 22/09)
Solte a imaginação, dê crédito 
aos sonhos e cultive a alegria. 
Apesar do clima agitado nas 
comunicações e no trabalho, 
você poderá curtir momentos 
carinhosos e criar novas memórias 
com os filhos ou o par.

Libra (23/09 - 22/10)
Conversas e comunicações 
de hoje despertarão novas 
motivações. Assuntos de família, 
investimentos e transações 
imobiliárias pedirão um olhar mais 
atento, antes de decisões.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Aprenda algo novo e enriqueça 
seus projetos. O dia será 
movimentado, com novidades 
estimulantes e soluções 
inesperadas para concretizar seus 
planos. 

Sagitário (22/11 - 21/12)
Um sonho antigo poderá se 
realizar e proporcionar uma vida 
com mais segurança. Resolva 
assuntos financeiros. 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Jogue a autoestima para cima, 
movimente a vida social e entre 
num novo grupo. O dia trará 
empatia e entendimento nos 
encontros e entusiasmo com 
novos projetos.

Aquário (21/01 - 19/02)
Diminua a velocidade e dê atenção 
à família. O dia trará segurança e 
estabilidade financeira. Conversas 
de hoje esclarecerão decisões. 

Peixes (20/02 - 20/03)
A vida social ficará mais gostosa 
com novas conexões e trocas 
estimulantes. O dia trará convites 
atraentes e novidades.

HORÓSCOPO

A geopolítica, como campo 
de estudo e prática, abrange 
as relações de poder entre na-
ções, influenciando diretamente 
eventos e desenvolvimentos em 
escala global. O cinema, como 
meio de expressão artística, fre-
quentemente se aventura nesse 
terreno complexo, explorando 
intrigas políticas, alianças inter-
nacionais e conflitos de interes-
se. Nesta lista, destacaremos 
quatro filmes que mergulham 
nas profundezas da geopolítica, 
proporcionando ao espectador 
uma visão envolvente e reflexiva 
sobre as dinâmicas que moldam 
o mundo.

Syriana (2005)
Dirigido por Stephen Gaghan, 

‘Syriana’ é um thriller geopolítico 
que se desenrola nas paisagens 
do Oriente Médio. O filme, estre-
lado por George Clooney, Matt 
Damon e Jeffrey Wright, tece 
uma intrincada rede de conspi-
rações envolvendo petróleo, po-
lítica e interesses corporativos. A 
trama entrelaça diferentes narra-
tivas, desde agentes da CIA até 
empresários do setor petrolífero, 

explorando as complexidades 
das relações internacionais e as 
consequências das decisões to-
madas nos corredores de poder. 
‘Syriana’ oferece uma visão som-
bria e realista dos interesses em 
jogo na geopolítica global.

Tinker, Tailor,
Soldier, Spy (2011)
Adaptado da obra de John 

le Carré, este filme dirigido por 
Tomas Alfredson é um thriller de 
espionagem que explora a Guer-
ra Fria e as intrigas entre as po-
tências mundiais. Gary Oldman 
lidera um elenco estelar como 
George Smiley, um ex-agen-
te secreto britânico convocado 
para descobrir um agente duplo 
infiltrado no alto escalão do Ser-
viço Secreto Britânico. A narrati-
va, meticulosamente construída, 
destaca as rivalidades entre as 
superpotências e os jogos de xa-
drez políticos que definiram uma 
era. ‘Tinker, Tailor, Soldier, Spy’ é 
uma imersão cuidadosa no mun-
do sombrio da espionagem e da 
geopolítica.

A Caçada ao Outubro 

Vermelho (1990)
Baseado no livro de Tom 

Clancy, este thriller dirigido por 
John McTiernan é um clássico 
que explora as tensões entre Es-
tados Unidos e União Soviética 
durante a Guerra Fria. Estrelado 
por Sean Connery e Alec Bal-
dwin, o filme segue a busca de 
um submarino nuclear soviético, 
o Outubro Vermelho, que miste-
riosamente deserta para os Es-
tados Unidos. A trama ressalta 
a paranoia e as complexidades 
das relações internacionais du-
rante um período de tensão ge-
opolítica. ‘A Caçada ao Outubro 
Vermelho’ oferece uma visão 
absorvente da rivalidade entre 
as superpotências e a dinâmica 
complexa dos jogos de poder.

O Jogo da
Imitação (2014)

Embora tenha um enfoque 
mais específico, ‘O Jogo da Imi-
tação,’ dirigido por Morten Tyl-
dum, aborda a geopolítica de 
maneira singular ao explorar a 
vida do matemático e criptoana-
lista Alan Turing durante a Se-
gunda Guerra Mundial. Estrelado 

por Benedict Cumberbatch, o fil-
me narra os esforços de Turing 
para decifrar o código Enigma, 
utilizado pelos nazistas para co-
municações secretas. Além de 
mostrar a genialidade de Turing, 
a narrativa destaca as pressões 
políticas e as decisões estraté-
gicas que moldaram a batalha 
contra a Alemanha nazista. ‘O 
Jogo da Imitação’ oferece uma 
perspectiva única sobre a geopo-
lítica no contexto da guerra e dos 
avanços tecnológicos.

Estes quatro filmes propor-
cionam um mergulho intrigante 
nos meandros da geopolítica, 
abordando temas que vão des-
de os interesses corporativos no 
Oriente Médio até as intricadas 
redes de espionagem durante a 
Guerra Fria. Cada obra destaca 
as complexidades das relações 
internacionais, oferecendo ao 
espectador uma janela para os 
bastidores dos eventos que mol-
dam o mundo. Ao explorar esses 
filmes, somos convidados a re-
fletir sobre as dinâmicas globais 
e as influências que moldam o 
curso da história em uma escala 
internacional.

Do suspense à intriga política, mergulhe nas complexidade do mundo,
em uma perspectiva cinematográfica sobre as dinâmicas globais

Explore o tabuleiro global: quatro filmes
que abordam conceitos de geopolítica

Explorando os bastidores da Segunda Guerra Mundial, ‘O Jogo da Imitação’ mergulha nas complexidades da geopolítica e na 
genialidade de Alan Turing. Uma visão crua e estratégica dos desafios enfrentados para decifrar o código inimigo

Divulgação
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O gaúcho da região de 
Caxias do Sul, Florêncio 
Galafassi hospedou-se 

em um hotel de madeira em Cas-
cavel por quase 60 dias na segun-
da metade dos anos 1940 em sua 
primeira incursão por aqui. Ele 
trazia uma missão bem especí-
fica encomendada pelos futuros 
sócios das famílias Festugatto e 
Marder: contar araucárias. 

Não se tratava de tarefa tri-
vial. Era preciso esquadrinhar 
uma área de 26 mil alqueires pi-
cotada no mapa daquele sertão 
pelos futuros donos da Industrial 
Madeireira do Paraná. Cascavel 
era “escura de pinheiro”, como re-
latava uma testemunha ocular da 
história, o pioneiro Jairo Fabricio 
Lemos. Em uma conta bastante 
conservadora, Galafassi chegou a 
um número: meio milhão de arau-
cárias.

Levando em conta toda a 
extensão, para além do que o 
gaúcho contou, considerando o 
entorno, que ia de Catanduvas a 
porções de Céu Azul, incluindo 
áreas de onde hoje está Corbélia, 
pode-se dizer sem medo de errar 
que foram cerrados na micro-re-
gião de Cascavel algo como 1 mi-
lhão de pinheiros.  Há quem dobre 
esta aposta.

A erva e o pinheiro
Possivelmente estamos ver-

sando sobre a maior floresta de 
araucária do planeta. No contexto 
do aniversário de Cascavel, cele-
brado  - com controvérsia de data 

- no último dia 14, vale tentar de-
cifrar o que representou o ciclo da 
madeira aqui.

O ciclo anterior, da erva mate, 
deixou muito pouco no vilarejo da 
Cascavel da primeira metade do 
século passado. Mas guardava 
algo em comum com o ciclo se-
guinte, o da madeira. A logística 
do pinheiro em tábuas, rumo aos 
portos do rio Paraná, tinha estra-
das precárias abertas pelos erva-
teiros argentinos.

E o destino da erva e da ma-
deira era o mesmo: descer o “Pa-
ranazão” em direção a Bacia do 
Prata, entre Buenos Aires e Mon-
tevidéu, para atracar no Puerto 
Madero, na Argentina - e a partir 
dali ganhar o mundo.

Cascavel na Europa
Araucárias centenárias que 

sombrearam as terras onde hoje 
está Cascavel, foram utilizadas 
na reconstrução da Europa de-
vastada pela 2ª Guerra Mundial. 
O mercado internacional, recor-
da-se Dércio Galafassi, filho de 
Florêncio, só aceitava madeira de 
primeira.

“Em dado momento tínhamos 
15 mil dúzias de tábuas de pi-
nheiro rejeitadas pela exportação. 
Quando começaram construir 
Brasília, nos anos 1950, vende-
mos tudo, limpou o pátio”, recor-
da-se.

Sim, possivelmente, em algum 
sofá, cadeira ou mesa do Palácio 
do Planalto, do STF ou do 

Congresso Nacional, ainda 

haja resquícios madeirados da 
floresta gigante de araucária de 
Cascavel e entornos.

Pelas contas de Dercio, Cas-
cavel chegou a sediar mais de 150 
serrarias no pico do ciclo. A Indus-
trial Madeira, a maior delas, tinha 
quase 200 operários. Estima-se 
que cerca de 2 mil cascavelenses 
viviam desta atividade, algo como 
um em cada três viventes adultos 
da cidade.

O que restou?
E o que restou do ciclo da 

madeira? Qual foi o legado? É 
possível ter uma noção a partir 
do preço histórico do metro cú-
bico do pinheiro. Segundo Guido 
Bresolin Junior, de tradicional fa-
mília madeireira, e que até hoje 
atua no setor de reflorestamen-

to, o preço histórico do cúbico de 
araucária beneficiado girou entre 
400 e 500 dólares.

Se cada pinheiro rendia em 
média - segundo Galafassi - 10 
metros cúbicos de madeira, é 
possível chegar a um número 
aproximado: cerrar 1 milhão de 
pinheiros movimentou algo como 
R$ 20 bilhões. Seguramente 
apenas uma fração deste mon-
tante ficou aqui, mas pode-se 
dizer que as primeiras camadas 
do colchão de riquezas de Cas-
cavel veio mesmo da árvore em 
formato de taça semeada pela 
gralha azul.

Áspera e hegemonista
Vale dizer que o ciclo da ma-

deira cerrou também outras es-
pécies, como cedro, canafístula, 

marfim e peroba. Mas a araucá-
ria guardava uma característica 
única: o pinheiro é hegemonista, 
onde ele estava em quantidade, 
como na Fazenda São Domingos 
- fundos do posto da PRF, saída 
para Curitiba, local em que nas-
ceu o presidente da Coopavel, Dil-
vo Grolli; no Tesouro - hoje reas-
sentamento São Francisco, entre 
Cascavel e Corbélia, ou na Cen-
tral (BR 277, saída para Foz, atrás 
da revenda John Deere/Giombelli) 
não nascia nem picão embaixo.

Faz lembrar algumas lideran-
ças cascavelenses, que tal qual 
o gigantesco pinheiro áspero e 
hegemonista, atuaram ao longo 
da história para impedir o sur-
gimento de concorrentes. Ave 
araucária! Até neste aspecto dei-
xaste legado!

O Cascavel Futsal venceu 
duas vezes no mesmo 
jogo para seguir adiante 

na Liga Nacional. Foi na última 
segunda-feira(13), contra a es-
forçada equipe da Assoeva, de 
Venâncio Aires (RS).

Claramente se ressentindo 
de uma arena para chamar de 
sua,  a Serpente lotou o giná-
sio de esportes da Associação 
Coopavel, que gentilmente vem 
cedendo as instalações até que 
a quadra da Neva esteja revita-
lizada.

No tempo normal, o Casca-
vel venceu por 4 x 0. Podia até 
empatar na prorrogação, mas 
venceu novamente: 2 x 0 em-
baixo de uma sensação térmica 

que facilmente passava dos 30 
graus.

A velocidade do jogo e o ca-
lorão faziam parar a partida com 
irritante constância: era preciso 
enxugar a quadra. Aqui entra 
nosso primeiro personagem típi-
co do salonismo: o menino pas-
sador de pano.

O artefato que ele usa para 
absorver o suor do boleiro é ba-
sicamente uma haste com um 
pano largo na ponta. Até ali tem 
publicidade, no caso, o logoti-
po do Muffatão, varejista dos 
desportistas Pedro pai e Pedro 
filho.

Outra figura indispensável 
são os “abanadores”. Ambas as 
equipes desfrutam deste servi-

ço essencial em temperaturas 
mercuriais. Eles abanam seus 
panos enquanto o “professor” 
orienta a equipe nos intervalos. 
São uma espécie de “ventilado-
res de toalha”.

Abelhudos
A equipe da rádio Colmeia, 

emissora tradicional nas trans-
missões esportivas estava lá, 
ao comando do veteraníssimo 
Neri Puerari, que migrou do no-
ticiário policial para o esportivo. 
“É quase a mesma coisa”, dis-
se, com algum sarcasmo. Pue-
rari, com mais de três décadas 
de latinha, ficou notório quando 
narrou sem camisa uma partida 
do Cascavel Futsal.

Cascavel, 72 anos
Ah…o VAR chegou às qua-

dras, e pode ser tão demorado 

quanto nos campos gramados. 
O uso da tecnologia para au-
xiliar a arbitragem seria algo 
inimaginável para os atletas 
treinados pelo “professor” João 
Lemos nos anos 1970 em Cas-
cavel. Até a bola era outra. Era 

como chutar uma bocha e não 
“quicava” como a utilizada hoje.

Em tempo: Faleceu, no úl-
timo dia 9, outro cascavelense 
ligado ao futsal: o jogo da vida 
acabou para Joel de Locco, aos 
80 anos. 

Ave, araucária…
Esta é uma publicação simultânea em 

parceria com a Clipping News Agência de 
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A foto que melhor retrata a Cascavel de ontem e de hoje, a Praça do Migrante: o capital humano que veio de outras regiões 
representado nas rampas do monumento e as araucárias do entorno, cuja madeira girou os primeiros bilhões do município

Manoel Teixeira

No forno da serpente!

Cascavel tem longa tradição no futsal, na foto uma das equipes 
treinadas pelo “professor” João Lemos (último à direita, em pé)

Divulgação

Não é possível entender o “estirão” de Cascavel sem compreender o 
legado que a árvore em forma de taça deixou nas primeiras camadas 

do colchão econômico do município: em uma
estimativa conservadora, R$ 20 bilhões


